

# LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

## SUSCRIPCIÓN

Trimestre ..... \$ 1,00  
Semestre ..... > 2,00  
Año ..... > 4,00

Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

Dirección:

G. LAFARGA

Calle Rivadavia 1784  
BUENOS AIRES

## El otro «partido»

### A PROPÓSITO DE LA ACTUALIDAD

El congreso socialista de Imola está llamando la atención de los pocos hombres que estudian sin fanatismos de secta y que se preguntan, ante el cisma Ferri-Turati, si verdaderamente el partido socialista no marcha a su desaparición.

El fenómeno que hoy se da en Italia, se ha dado ayer en Francia y se dará mañana, nación por nación, en todas las partes. En París, en 1885 con la aparición de Benoit Malou comenzó la división del partido, creando este publicista la fracción «socialista independiente». Parecía que la escisión anterior producida en el congreso de St-Etienne, de donde salieron divididos en posibilistas, guesdistas, broussistas, marxistas y germanistas, se cerraba. Sólo habían transcurrido cinco años cuando el cisma se abrió de nuevo, más hondo ahora; y es éste el momento en que Francia tiene una docena de «partidos socialistas» con su jefe a la cabeza como programa.

La explicación del fenómeno es sencilla: desaparecido el ideal, perdido de vista totalmente, sólo queda una masa obrera, amorfa, inconsciente, afiliada a un titulado «partido», donde bregan diez ó doce personas por imponer su prestigio y autoridad.

Así como para Guesde le pareció ignominioso estar bajo la jefatura de Jaurés, así le parece deprimente á Ferri acogerse á la disposición de Turati. Hay que explicarse primero cómo surgen estos antagonismos (también se dieron en Alemania, entre Liebknecht y Bebel) para llegar á la comprensión de estas escisiones. La masa, dejándose llevar por una lógica admiración, sigue, por ejemplo, á Ferri. Turati entonces se siente algo así como inferiorizado é irrumpe contra esa jefatura de Ferri, adquirida extraoficialmente, se comprende, pero no menos jefatura al cabo. Aparte de esto, afirmados en la sanción de la toma de los poderes, no pocos Turatis como no pocos Jaurés guardan secretas aspiraciones millerianistas, de no sólo conquistarse las muelles poltronas de las cámaras sino aun de tomar, aunque sea por asalto, las carteras de los ministerios, y es natural que con temperamentos revolucionarios á lo Ferri y á lo Guesde el sueño melosamente dulce se malogre.

El principio del mal, pues, se encuentra en la desaparición del ideal, como hemos dicho más arriba. En efecto, la acción de los socialistas ha quedado reducida á un anticlericalismo muy paliado, que llega, muchas veces, á confundirse con el de los protestantes. Políticamente han sistematizado una táctica de «adaptación»,—la llaman ellos. En Rusia están juntos, confundidos; con los constitucionales, en Bélgica y Alemania con los republicanos y en otras partes con los que les admiten y á quienes no asustan con los ideales vagos que jamás, por otro lado, á nadie exponen. Por lo demás, es notorio que ellos hacen manifestaciones de simpatía á cualquier gobierno, á nada que ésta les permita ó les prometa dejarles fabricar sus elecciones tan fraudulentas como las de cualquier otra fracción política que milite de hecho ó sólo de nombre, como le acontece hoy al actual «partido-obrero socialista» de todos los países, que, en realidad de verdad, no existe.

En serio no se puede admitir que vive. Una cosa que yace en medio de una comatosa agnición, de tartajeos y espasmos p...

tumos, un cadáver desgarrado por mil pilletes más ó menos «científicos», no existe, no puede vivir: ¡yace! Sólo á los papanatas se les puede hacer «comulgar» con ruedas de molino. El motivo de tener ellos «representantes», en algunas cámaras no es una prueba de que el «partido», exista. Todos saben que hay diputados representando filitaciones políticas que no existen ni por ensueños pasa el crearlas, ó el resucitarlas si murieron. Lo más que esto nos induciría á admitir es que, como buenos «adaptadores», han adoptado el principio del fraude, gracias al dinero de muchos candidatos que lo poseyeron ó lo buscaron para el caso. Podía antojárselos á los salvacionistas conquistarse los poderes y dejar en ellos «representantes»; es de creerse, con ser tan pocos como son, á excepción de Norte América, que lo conseguirían, cosa que no es del otro mundo.

Que sea científico el llamado socialismo que nosotros hemos visto debatirse en Italia, Francia, Alemania y otras partes, es también algo que no se puede escuchar sin sonreír, más ó menos respetuosamente, por el pobre propagandista que lo proclama. Es curioso este misticismo hacia lo que muchos llaman «científico», y que, justamente, lo que menos tiene es de científico. Citaría infinidad de trabajos de autores llamados socialistas, en los cuales brilla el método científico... por su ausencia. Es inexacto que *El Capital*, *Miseria de la Filosofía* (de Marx), *Socialismo y Ciencia Positiva* (de Ferri), *Socialismo teórico y socialismo práctico* (de Berústein), *Los anarquistas* (de Lombroso), *Socialismo integral* (de Malón), etc., etc., sean científicos. El mismo Marx, á parte de todo lo que plagió á Thompson y á Winkelsblech, á Rodbertus y á Proudhon, usa un razonamiento hegeliano, lo que es anticientífico para nuestro tiempo y que da por resultado el admitir las ideas como hechas, cuando lo que acontece es casi, precisamente, lo contrario.

No hablo de algunos trabajos de místicos «socialistas» ó de sectarios grafómanos, tendentes todos ellos á probar lo que es el programa mínimo del «partido», ó por qué los curas son una manga de pillos, ó en qué consiste la bondad de la ley del divorcio. Todo esto es palabrería hueca, quizás no mala para la formación de un futuro anarquismo sobrio, uniforme, conscientísimo y formidable, como lo está siendo día á día, gracias á congresos como los de Imola, de St-Etienne y de París, adonde se va de cuerpo entero el enteco espíritu de un partido desangrado y casi exánimo ya, sin masa, caída ésta en las cada vez más cerradas filas del anarquismo militante y pensante, todo un «partido» que no pierde sus ideales cuando lucha por la consecución de mejoras económicas factibles, traídas, unas veces por las necesidades, á nada que se exijan, otras por la fuerza de la evolución, y las más porque se arraucan de grado ó por fuerza; método nada parlamentario, pero si eminentemente práctico, sin confianzas místicas en el irónico sufragio ó en el prohombrismo que irradia desde la silla de un milleriano.

Para muchos será un caso de perplejidad mi negación del partido socialista internacional. Quien más, quien menos, todos tienen la obsesión de centros, de periódicos, de votaciones numerosas. No pagándose de meras apariencias, yendo al fondo de la cuestión, se encuentra el observador con que las «regiones más ricas como Alemania y Francia tienen más «socialismo», mientras

que España, Bélgica y otros países, menos. El *quid*, entonces, hay que hallarlo, y se halla, en los ricos «proselitos», que se conquista la causa sin causa, el principio sin principio, el socialismo sin socialismo. Esas masas que se mueven en Europa hoy á nombre del socialismo son las mismas que ayer aún fueron republicanas, monárquicas ó cualesquiera otra cosa, que también tuvieron sus centros, sus periódicos, sus propagandistas y sus grandes triunfos electorales, pero que no fueron lo que correctamente se debe entender por un partido, que representa una colectividad de individualidades inteligentes, sabias, perceptoras de los principios que arrastran, como consecuencia, fines.

Tal es la psicología del llamado partido socialista de nuestros días.

Félix B. Basterra.

## El hombre y el Estado

Hemos llegado á los momentos más críticos de la humanidad. Un cataclismo se impone. Es natural que el hombre busque ó exija de cuanto artificioso lo rodea el cumplimiento de las leyes naturales.

Nada es de nadió y todo es de todos, dice la Sociología moderna; y así como la vida de uno no depende de la de otro, según naturalmente se explica, no hay derecho para sobreponerse á las leyes inmutables del Universo; el animal como el vegetal, el bimano como el cuadrúmano y el cuadrúpedo, el volátil como el acuático, el mamífero como el ovíparo, todos, generalmente todos; son seres sensibles, que forman entre sí conjuntos que vivifican el planeta, que procrean hasta la multiplicidad, que recojen y dan á la Naturaleza sus frutos porque así lo exige ésta; las leyes de unos son las de todos: movimiento, vida, fuerza, trabajo, ó lo que es lo mismo elementos naturales removidos en múltiple formas que dan lugar á la armonía del conjunto, á la preciosidad del todo. Todo cuanto de grandioso encierra el planeta que habitamos, hace observar al menos pensador, que solo en el ser humano impera el caos, la deformidad, lo *sobrenatural*, lo falaz; es el hombre, aun hoy, un ser especie de antropófago moral que debiendo considerar á sus semejantes, los asesina y sacrifica en interés determinado con perjuicio del interés general; subdivide sus hermandades, crea sus antagonismos, inventa sus destrucciones, origina sus desigualdades, extralimita sus fuerzas, dirige sus voluntades, crea odios y ahonda enconos, manda y obedece, ejecuta y destruye, desarmoniza, amenaza, roba, aniquila, aparenta y, en una palabra, solo el ser humano ha logrado con su mentido progreso, llegar á un nivel indefinible, impropio del bello recinto en que habita.

La crítica más sutil se emplea hoy para desmoronar tamañas atrocidades, y es indudable que sus efectos no tardarán en sentirse. La víctima, ese pueblo inconsciente de siempre, ya empieza á orientarse, ya sabe lo que es, ya pide desinteresadamente derechos obligándose á deberes, ya no cree en la superioridad del individuo sobre el individuo.

Es la idea, el *embrión*, por decirlo así,

de cuanto positivo nos rodea. Las ideas nacen del estudio constante de los hechos; así que las ideas justas cuando á un pueblo se exponen se agigantan con el beneplácito de éste; cuando son injustas, su esfera de acción no sale nunca del círculo en que son trazadas.

No es de extrañar que haya quien asiente á la injusticia, cuando la injusticia es la que impera; o no es de extrañar que muchos roben, cuando lo consienten los robados; como no es de extrañar que haya crimenes, cuando todos somos criminales; como no es de extrañar haya prostitución cuando lo que aparece con nombre de moral y honrado es lo más impudico.

Y es indudable que haya una causa primordial, á la cual no se ha atacado nunca, que origina el mal, que lo agrava; la Ciencia moderna ve el microbio fatal, lo analiza, lo estudia, y su fallo, en consecuencia, es rotundo y concluyente.

Ha creído lógico, evidente, axiomático, matar la institución Estado.

M. Loren.

## FRUTOS DE LA AUTORIDAD

En una sociedad que se rigiera anárquicamente,—dicen algunos,—sin autoridad que velase por la vida y los intereses del ciudadano, sin policía que apreheniera á los criminales y que protegiera á los hombres honrados, la vida sería imposible el desorden y el crimen reinarían en el mundo.

A primera vista le parece á uno que esos argumentos no tienen vuelta de hoja; pero se toma un periódico al acaso, y ¡plum! salta un criminal. ¿Quién es? El comisario de La Serna, arrestado á bordo del *Guardia Nacional*, acusado de homicidio.

Primera demostración de que el mundo sería un caos sin autoridad.

Y vamos á la segunda:

«Comunican de Videla que se empeñó en una disputa el comisario señor Pedro Frutos con el señor Buenaventura Gutiérrez, el juez de paz y el señor Manuel Carrión, á quienes mandó á la jefatura de San Justo montados en un caballo sin montura, atados los pies y las manos. Recorrieron así la distancia de cinco leguas.

Dados los antecedentes que se tienen del comisario, puede adelantarse que se trata de un abuso de autoridad, y de la repetición de los hechos que cometa ese mismo comisario contra los indios colonos de la colonia Emilia, el año de 1892.»

Algo escamado de la pretendida protección que la autoridad dispensa á los ciudadanos honrados, prosigue el paciente lector, y, sin quererlo

tropieza con la tercera barbaridad autoritaria.

Esta dice así:

«El 23 del mes de Agosto, estando de servicio, fui llamado por el subteniente Arturo Santos á su carpa, y me interrogó preguntándome por qué había aconsejado al soldado Juan Cortés para que se quejara ante el capitán de la paliza que le diera el subteniente la noche anterior.

A esto contesté que no le había aconsejado, y que si lo llamó, fué por orden superior.

Entonces el subteniente me dijo que tenga bien presente esto: que cuando salga en libertad iba a matarme. De esta amenaza de cuenta al sargento primero, y éste me dijo que me quejara al capitán; pero cuando busqué a éste se había marchado.

Al día siguiente me llamó el subteniente y me dijo que por qué quería dar en contra de él. Le contesté que porque me había amenazado con la espada.

Entonces dijo el subteniente: para que no te quejes, toma y me dió dos sopapos. Descolgó después la espada, y me dió siete palcos; tres de hacha, dos de plano y dos que dieron en el brazo.

Esto sucedió en presencia del subteniente Falco, sargento Caruchaga, cabo José Mercado y soldados Isidoro Díaz y Manuel Briagueta.—(Firmado): José Suárez.

Sin más preliminares, porque esto se comenta por sí solo, pasemos al cuento exabrupto autoritario:

«En Santiago viven los hermanos Juan y Durval González, sujetos alegres y peudenciosos, que el día 30, después de provocar uno ó más desórdenes y vejar al único agente que tiene la policía, ausentóse del lugar inmediatamente de conocer el regreso del jefe policial. Este, acostumbrado á que todas las frentes se inclinan ante su persona, tomó la cosa por la tremenda, montó en cólera y resolvió escarmentar muy severamente á los hermanos González, pero éstos no parecían ni se podía dar con su paradero.

—No importa—dicen que dijo el comisario—ya los hallaremos!

Y con el coraje y satisfacción de un funcionario que no teme á nada ni á nadie, ordenó que fueran conducidos á su presencia á todos los parientes de los fugitivos sin excepción de sexo ni edad.

La orden fué cumplida, y como ninguna de las personas conducidas denunció el paradero de los González, el comisario mandó que todas fuesen colocadas en la barra hasta que declarasen.

La nueva orden fué también cumplida al pie de la letra. Los presos, que no tienen más delito que ser tíos de los González, son cuatro, de los cuales uno es mujer, con la circunstancia de encontrarse en avanzado estado de embarazo, á pesar de lo cual permanece desde las primeras horas de ayer hasta hoy atada con una cadena.

Un telegrama fechado hoy en aquella localidad da cuenta de la prisión de las cuatro personas continúa y que la mujer en cinta se halla también bastante mal de salud.

Y nada más por hoy.

Será un gran peligro vivir sin autoridad, pero no hay que negar que es una delicia vivir en pleno régimen autoritario.

### El problema social

Si bien se analiza, el problema social es un problema eminentemente obrero. No porque en él se trate de emancipar á los trabajadores solamente, sino debido á que sin estar éstos emancipados es imposible, absolutamente imposible que los hombres gocen tranquila y plenamente de todas las cualidades inherentes á su personalidad.

Si así no fuese, los ricos serían felices dentro de la misma sociedad actual.

Para ellos, en realidad, ni existe autoridad, ni explotación, ni ideas religiosas. Tienen por patria el mundo. Sin libros de hacer lo que les place, pueden satisfacer todas sus necesidades, no hay Papa que les excomulgue, son bien tratados tanto en el más pequeño vilorrio de Andorra como en la capital del Imperio Chino. No ya la libertad, si que toda licencia les es permitida: no ya sus necesidades, sus apatitos les es doble saciar; no ellos, sino los sacerdotes se les humillan. Es más, el arte, la ciencia y hasta el amor le rinden pías.

Lo único que, amedrentándoles, les cohibe y priva á menudo de obrar como antelán ó que les fuerza al menos á cu-

brir con falaces cendales determinandas acciones suyas, es el pavoroso fantasma que se alza ante sus ojos, de las iras populares, de las reivindicaciones obreras.

Y como los ricos, hállase en mayor ó menor escala casi toda la burguesía, desde el simple tendero al millonario, del gacetero al ministro, del modesto profesor al más encopetado catedrático, del rimador al genio. Todos ellos hallan, dentro el actual sistema capitalista autoritario, manera de satisfacer sus antojos.

Solo el obrero, el trabajador, jamás puede saciar sus ansias de conocer, de saber, de querer. Ni puede comer suficientemente, ni vivir con comodidad, ni vestirse adecuadamente, ni instruirse, ni deleitarse, ni amar. Ni aspiraciones le es dable tener. La miseria le debilita, la ley le ata, la sociedad le castiga. Para él sólo deberes, derecho ninguno.

Es el paria de la moderna civilización, y, naturalmente, su más terrible enemigo.

Es natural que odie, que luche, que no le importe destruir.

De los trabajadores hay que esperar lo todo, de los burgueses nada. Quien no está con los primeros está en su contra. Sólo dejando de ser burgués, se puede defender en toda ocasión á los trabajadores.

Quien no abandona las filas burguesas será forzado, tarde ó temprano, quiera ó no, á traicionar la causa obrera, que trae involucrada siempre la resolución del problema social.

No por eso rechazamos á la pléyade de artistas, de literatos, de científicos burgueses que, ora transportando al lienzo ó al barro concepciones de fondo revolucionario, ya engarzando utopías y maravillosas frases, bien exponiendo lógicos y severos pensamientos, que de tanto en tanto encantan, exaltan, aun más que al pueblo á quien quieren enaltecer, á los mismos que se pretenden afrentar y que van así infiltrando doquier ideas redentoras. Por el contrario, recogemos sus obras con gusto, las explicamos, vulgarizándolas, al pueblo, al verdadero pueblo, á los trabajadores; pero no tenemos confianza alguna en los artífices, aunque se nos tarde de desagradecidos, de incultos, de salvajes.

Nuestra esperanza está toda puesta en la masa trabajadora que, quiera ó no, debe ser revolucionaria.

### Para las obreras

#### COMO SE IMPROVISAN LAS FORTUNAS

Ayer debe haberse celebrado en La Plata un meeting de obreras costureras para protestar del robo que sobre ellas ejercen algunos desinteresados y patriotas... ladrones. Se trata de la confección de uniformes para la armada, cuyo trabajo realizan infelices obreras que lo reciben de manos de unos empresarios, quienes, á su vez lo tomaron del gobierno por contrata.

Véase la calidad del robo de que son víctimas esas proletarias, y como consecuencia, el origen de las fortunas de algunos respetabilísimos personajes que de seguro confiesan y vomitan diariamente, y después piden el exterminio de los desnaturalizados revolucionarios:

PIEZAS DEL UNIFORME	Trabajo por el obrero	Salario obrero	Beneficio del empresario
Chaquetilla de paño... pesos.	2.70	0.80	1.90
Pantalones id. id. ....	1.21	0.40	0.72
Ponchos id. id. ....	2.00	0.40	1.60
Cagotes id. id. ....	3.55	1.20	2.35

Se trata de 2800 uniformes completos de paño, más de 4.500 de brin con argelinos, polainas, kapis y cascotes, obra que

costará al gobierno de la provincia de Buenos Aires la suma de 33,155 pesos.

Por estas confecciones, los comerciantes no pagarán más de 9,746 pesos, y recogerán, por consiguiente, un beneficio neto de 23.409 pesos.

Beneficio que representará la salud que millares de mujeres perdieron abocadas día y noche á la máquina de coser; beneficio que representará la vida de centenares de niños que murieron porque sus madres, ocupadas en enriquecer á sus amos, no pudieron prodigarles los cuidados necesarios; beneficio que representará el porvenir de millares de muchachos que perdieron sus pulmones y su vista en un trabajo excesivo é inhumanamente prolongado...

Entre tanto, los que les barren el pan, la salud y la vida; los que amasaron su fortuna con sangre proletaria, sentarán plaza en esta sociedad metalizada, de dignos personajes, probos y honrados, que supieron crearse una posición á la sombra de sus hábitos de economía y trabajo!

¿Cuándo se cansará el proletariado de enriquecer á tanto ladrón?

### POR BUEN CAMINO

Es digna de todo encomio la plausible idea que han tenido varias asociaciones obreras de fundar cuantas escuelas libres les sea posible.

Si en la construcción de un edificio se hace preciso empezar por la piedra fundamental no hay duda que la escuela es la piedra sobre la cual ha de sentarse la sociedad del porvenir.

Acostumbrar al hombre desde sus más tiernos años á dirigirse por la razón y por la equidad, he aquí el objeto de esas escuelas; con ellas se logrará que cuando llegue á la plenitud de su vida sea un ser lo más perfecto posible. Con la instalación de estos centros de instrucción hemos dado un paso firme hacia adelante y si alguna duda de ello tuviéramos, nos convenceremos al ver como se revelan contra ellas nuestros explotadores. Ellos quieren que el obrero frecuente la taberna ó la iglesia más no la escuela; quieren que en sus manos tengan la tala ó el rosario, pero no el libro.

Por eso vemos que en la mayoría de las naciones, por no decir en todas, el Estado retribuye espléndidamente á todas aquellas entidades que tienen por objeto embriaguez ó atemorizar al pueblo como ser clero, militarismo, magistratura, etc. y deja en el más completo abandono al magisterio cuando este se dedica á dignificar y enaltecer al hombre. Si en algo le retribuye es con la condición que ha de imbuir en el ánimo de sus educandos todas aquellas máximas y teorías que más tarde deben convertirlos en esclavos.

Saben muy bien nuestros enemigos que cuanto más sea la ilustración del pueblo menos será su poder, porque basándose su dominio sobre la ignorancia de los oprimidos, el día que estos logren arrojar de sí este lastre que por tantos años ha embarragado su marcha, aquel mismo día caerán ellos de su pedestal.

Animo pues, y no dejemos que esta semilla que tan acertadamente hemos sembrado se esterilice, venciendo resuelta y valerosamente cuantos obstáculos ponga el enemigo á su desarrollo. G. V.

### EL ALCOHOLISMO

En la *Revista neo-scolástica*, el doctor Masoin, profesor de la Universidad de Lovaina, publica algunos datos respecto á los crímenes cometidos por los alcoholizados.

Las cifras son—como siempre que se trata de la materia—sumamente elocuentes.

M. Masoin, después de haber inspeccionado los documentos oficiales relati-

vos á los reclusos de la cárcel central de Lovaina, ha obtenido los resultados siguientes:

Del conjunto de criminales, 11 por 100 estaban en estado de embriaguez en el momento del acto.

Para los condenados á trabajos forzados, la proporción se eleva á 40 por 100.

Para los condenados á muerte, llega hasta el 60 por 100.

Del conjunto de criminales, el 44 por 100 eran borrachos de nota.

En los condenados á trabajos forzados, la proporción se eleva al 54 por 100. Para los condenados á muerte, llega hasta el 60 por 100.

En 1897, en el Congreso Internacional contra los abusos de la bebida alcohólica, el eminente profesor presentó nuevas estadísticas, comprendiendo esta vez los delitos que habían merecido un encarcamiento de uno á cinco años.

He aquí los cuatro números que resumen esta segunda investigación:

Embriaguez en el momento del delito: hombres, 48 por 100; mujeres, 13 por 100.

Embriaguez habitual: hombres, 48 por 100; mujeres, 24 por 100.

Finalmente, en el Congreso Penitenciario de 1900, *monsieur Masoin* comunicó los resultados de una tercera investigación, que abraza un período de veintitrés años (1876-1898), en la cual están comprendidos miles de criminales.

Del cuadro publicado resulta que el 22 por 100 de los hombres y el 57 de las mujeres estaban en estado de embriaguez en el momento de la infracción, y que el 44% por 100 de los delincuentes masculinos y el 232 por 100 de los femeninos eran borrachos habituales.

Será difícil en presencia de cifras tan concluyentes argumentar contra la acción funesta del alcohol.

Cierto que en determinado número de casos otras influencias concurren á provocar el crimen, como la cólera, los celos, la educación descuidada, etc.; pero no por esto deja de constar que el alcohol puede ser considerado como uno de los principales proveedores de las cárceles.

«Hay muchos crímenes—dice Gaultier—que no se cometerían si el alcohol no estuviera á mano para inspirar resolución á los débiles é irresolutos».

La afirmación no puede ser más exacta. En el tribunal de París se vió hace poco tiempo una causa por asesinato. El autor del crimen afirmó que penetró en la casa de la víctima, que era una señora anciana incapaz de defenderse, con la única intención de robar, y que no hubiera matado á no hallar á mano una botella de aguardiente que bebió por entero para cobrar ánimo. Como éste, pudieran citarse miles y miles de casos en que no habría crimen de no haber embriaguez previa. Acción tan grave y antinatural como quitar la existencia á una criatura humana, desconocida en muchos casos y que por lo tanto no puede haber ofendido el matador, necesita gran dosis de resolución para el mal, y aun cuando muchos hombres la tienen, dominada la mayoría de las veces la voz de la conciencia, que en todos los seres normalmente constituidos señala siempre, y distingue con perfecta claridad el bien del mal.

Después hay los otros crímenes y delitos que no se habían premeditados, ni mucho menos, cuando su autor tenía la inteligencia serena; pero que se perpetran por el más fútil pretexto, por la más mínima contradicción, cuando el alcohol embota las facultades mentales, y no se le deja reducido al hombre al estado de bruto, sino que le inspira ideas tan estas que jamás abrigara sin la fatal influencia de la bebida.

La costumbre de las bebidas espirituosas no solo resulta desastrosa para la sociedad en general y para muchos individuos que á causa de haberse contraído otros, ven amenazadas sus vidas, sino que castiga. No van únicamente á la cárcel los alcohólicos; van también al manicomio.

Desde muy antiguo se llama á los fabricantes de ajenjo de París «los proveedores de Charenton». Cada año entregan en los manicomos de la nación vecina más de tres mil alienados que al alcohol deben achacar su enfermedad.

Las estadísticas patentizan hasta la evidencia que el aumento de la criminalidad y la locura está en razón directa con el mayor consumo de alcohol.

—Y como ese veneno no bebe tan solo el que lo ingiere, sino también sus hijos y nietos, que nacen idiotas, escrofulosos ó criminales, si no se hace pronto muy pronto, cuanto sea posible para acabar con la costumbre de la bebida á la vuelta de cinco ó seis generaciones habrán degenerado tanto las razas europeas, que no habrá quien conserve una inteligencia lúcida en un cuerpo sano.

¿Saben nuestros lectores cuánto pagan por envenenarse los hombres? Los de Francia 512 millones de francos; los ingleses y escoceses 439. Si á tan enormes cantidades, que son el valor de todas las bebidas alcohólicas que se consumen en ambas naciones, se suman el de las vidas que acortan ó suprimen, se llega á una cantidad fabulosa que se emplea en destruir el cuerpo humano. En Inglaterra se gasta más en espirituosos que en pan. Es decir, que antes se piensa en aniquilar que en conservar; más en destruir que en alimentar; infinitamente más en lo superfluo que en lo necesario.

El aumento del consumo de alcoholes explica muchas cosas al sociólogo, y entre ellas la decadencia de algunas razas.

### República y anarquía

Nuestra controversia con *El Republicano* de Baradero realízase, como estaba anunciado, el domingo pasado. A fuer de sinceros, lo primero que tenemos que declarar es que si con anterioridad hubiéramos conocido personalmente al redactor de *El Republicano*, no hubiéramos estado nunca bastante arrepentidos de haber polemizado con ese periódico. Si no pudiéramos resarcirnos con la satisfacción de haber propagado el ideal anarquista á una asamblea tan numerosa como concurrió á escuchar la polémica, no acabaríamos de llorar jamás el desconsuelo que nos produjo nuestro contrincante como periodista y como polemista. No concebimos como el señor Hervás, que ni reúne condiciones para pensar, ni para discutir, ni para leer, ni para hablar, ni ideal alguno en su cerebro á no ser que considere tal el unanimitario de chilladuras que en el guarda, ha tenido la osadía de aceptar una polémica de la que había de suponer saldría malísimo, peor de lo que entró en ella.

Un chico acabado ó un irresponsable se comprende que se meta á discutir cosas de las cuales no entiende ni sabe más del principio que del fin; pero un individuo que sienta plaza de ilustrado, un periodista no puede hacer lo mismo, so pena de levantar contra él la crítica más severa.

Y consideraciones aparte, vamos á la polémica.

A la hora de comenzar, 8 de la noche, el salón del Teatro Suizo se hallaba completamente atestado de gente. Con cuatro palabras mal dichas, el señor Visca, director de *El Republicano*, abre la sesión y concede la palabra á nuestro amigo Ros.

Comienza éste explicando el significado etimológico de las palabras República y Anarquía. Analiza los sistemas republicanos que gobiernan á los pueblos, en sus formas federativa, unitaria y democrática, demostrando que el poder gubernativo, sea cual fuere su constitución, forma y doctrina que sustente, es siempre coronador de las libertades públicas y enemigo del proletariado.

A continuación expone con claridad y sencillez la doctrina anarquista, que rechaza todo vestigio de autoridad y aspira al establecimiento de un régimen so-

cial superior, en el que no habiendo ni gobernantes ni gobernados, ni explotados ni explotadores, las leyes de la humana solidaridad y el apoyo mutuo hermanarán al hombre y le harán dueño absoluto de su libertad y de sus fuerzas productoras.

Frecuentemente interrumpido nuestro amigo por nutridos aplausos y toda clase de simpáticas manifestaciones, termina su discurso invitando á su contrincante á destruir las ideas y los argumentos expuestos en el curso de su peroración.

Con una nueva salva de aplausos, nutrida y compacta, demostró el numeroso público que se apiñaba por todas partes, su aprobación por las teorías que acababa de oír.

Acto seguido el señor Hervás se adelanta al proscenio y saca su discurso del bolsillo. Pide excusas al público por no poseer la facultad de palabra de su contrincante, y dice que va á leer un discurso que escribió un par de semanas antes de la controversia.

Lee de corrido, atropelladamente y en voz tan baja, que el público, que oyó nada, pide que alce la voz, pero no la alza.

Los que estamos en el proscenio solo alcanzamos á oír algunas palabras relacionadas con imbéciles y republicanos, que nos dan á entender que don Manuel lee el último artículo que en este periódico le dedicamos. El público sigue protestando porque no oye nada, el orador se irrita y notifica que sus pulmones no son de bronce, y que como el teatro está agitado con su dinero, al que no le guste que se vaya. Vuelve á empezar su lectura por tercer ó cuarta vez, y en el público, que, como antes, no se percibe una sola palabra, se oyen susas.

Don Manuel se enoja furiosamente, trunca su lectura y jura por Dios, si lo hay, que no lee más.

Dirigiéndose al público, dice que parece mentira que nadie lo aplauda á él que hace 6 años es vecino de Baradero, mientras que á su contrincante, que el público conoce solamente de aquella noche, todos le aplauden. Esas palabras producen una medio babahola, y Ros tiene que hacer esfuerzos inauditos para calmar al público. A instancia de nuestro amigo y de otras personas, el redactor de *El Republicano* comienza de nuevo la lectura de su discurso. Las escenas más diversas se suceden mientras dura la lectura.

Gran parte del público, que no oye nada, se retira á los patios contiguos á respirar aire sano; de la parte que se queda, algunas personas aprovechan el tiempo durmiendo. En el proscenio, el señor Visca se masea los cabellos; Patroni da cuerda; Ros fuma des preocupado y el diputado socialista Rondani río compasivamente. No parece sino que Hervás, con su discurso, quiere poner á prueba la paciencia humana.

Por fin termina, suenan media docena de aplausos, contados, y entra el público en el salón. Ros toma de nuevo la palabra, y dice que el discurso de su contrincante es una lata llena de lugares comunes, falta de criterio sintético y que no refuta nada de lo dicho por él.

Efectivamente es así. Hervás quiere la república unitaria, dirigida por los sabios. Ros demuestra que de la misma madre y con los mismos derechos nace el rey, el papa y el que no tiene capa.

Hervás proclama la necesidad de la pena de muerte. Ros dice que esa pena ha sido abolida en algunas naciones monárquicas por inhumana y salvaje, mientras que hace notar al auditorio que allí tiene ni republicano, tan liberal y progresista, como no trepida en proclamar pena tan salvaje.

Muchas repúblicas son así: más reaccionarias que algunas monarquías. Cosechando nutridos aplausos, termina Ros su refutación, en la que estuvo muy acertado y céntrico.

Hervás toma la palabra de nuevo, y después de formular tres preguntas so-

bre la pena de muerte, que nadie entiende y con las cuales pretende anonadar á los oyentes, levanta la sesión no sin verse obsequiado por parte del público con algunas cuchufletas poco sabrosas.

En cambio nuestro amigo Ros, á la salida, fué objeto de numerosas felicitaciones personales.

Ya lo hemos dicho: como hombre, el redactor de *El Republicano* tendrá los mismos vicios y virtudes que los otros; pero como periodista y polemista—es una nulidad.

Acepte nuestro consejo el señor Hervás: cuide su boliche y déjese de repúblicas, anarquismos y socialisms, que no le producirán más que disgustos y quebraderos de cabeza.

Restanos solo manifestar nuestras más francas simpatías por el Centro Obrero del Baradero, por las solícitas atenciones de que por su parte fuimos objeto.

Los gastos originados por el viaje y otros originado por esa conferencia á esta administración, suman 20 pesos. Como no tenemos intención de agregarlos al balance del periódico para no agravar más el déficit, esperamos que no faltarán compañeros que nos ayuden á sufragarlos, remitiéndonos su óbolo voluntario.

### A favor de las víctimas

En el teatro principal de San Nicolás se celebró el domingo pasado una fiesta obrera organizada por los elementos socialistas y libertarios sin distinción de doctrinas, á beneficio de los obreros pauderos presos por la última huelga.

El cuadro filodramático de Rosario de S. F. puso en escena las piezas «El Griso» y «La Fama» trabajando todos sus elementos con mucha voluntad y acierto. Hicieron uso de la palabra, ocupándose de la cuestión obrera en general. Anibal Poeta y Antonio Varela. Fueron declamadas poesías revolucionarias por el niño Sócrates y dieron conferencias nuestra compañera Virginia Boltén sobre el tema: «Solidaridad obrera», y el Dr. Palacios sobre el «Divorcio».

En conjunto fué toda la velada un acto muy simpático de propaganda y muy armonioso.

Centenares de trabajadores concurrieron á dar realce con su presencia á la fiesta afirmando, una vez más los lazos de solidaridad que ligan á los explotados.

A parte de la expansión conseguida por las ideas emancipadoras, la fiesta dió un regular beneficio para el fin que fué organizada.

### José de la Rosa

Los compañeros de Santa Fé nos comunican la triste nueva del fallecimiento de este que fué nuestro compañero de causa.

De la Rosa es uno de las mil víctimas que cada día desaparecen heridas por los efectos de esta sociedad egoísta y cruel en cuyo seno las riquezas de los menos se amasan con la miseria de los más.

Nuestro compañero ha muerto víctima de un accidente del trabajo que sufrió hace un mes y del cual había sido mal curado por el médico de la compañía del ferrocarril francés, en cuyos talleres mecánicos ganaba el sustento para su esposa y cuatro hijos.

El miércoles á las 8 de la mañana fué trasladado el difunto á la última morada con un solemne acompañamiento que no bajaría de 500 personas, demostrándose así la solidaridad y compañerismo que existe entre los trabajadores de Santa Fé.

Sobre la tumba hicieron uso de la palabra los compañeros Enrique Molotti, J. M. Piedrabuena y Rómulo Ovidi condenando todos con palabra enérgica el actual orden social.

De entre los discursos leídos se destaca el del compañero Piedrabuena que hemos recibido para su publicación, pero que no podemos hacerlo por falta de espacio.

Reciban nuestros compañeros de Santa Fé y la familia del extinto, nuestro pésame más sentido.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### ITALIA

De *Les Temps Nouveaux*, de París, traducimos parte de una correspondencia de Italia, que trae interesantes noticias sobre el movimiento anarquista en este país.

«En Roma, dice nuestro colega, aparece desde hace más de un año *L'Agitazione* que anteriormente se publicaba en Ancona. Su tiraje es de 5.000 ejemplares semanales. *L'Avenire Sociale* aparece en Messina con un tiraje de 3.500 ejemplares cada semana. En Milán se publica *Il Grido della Folla*, periódico que es muy bien acogido por los compañeros. Hay otros periódicos como *La Tribuna del Popolo*, *L'Avenire* y *L'Università Popolare*, que aun cuando no son completamente anarquistas, están encaminadas en nuestra tendencia, siendo, en general redactadas por compañeros.

Ultimamente *L'Università Popolare* ha dirigido un cuestionario á sus lectores y colaboradores sobre la necesidad de la ley. Entre los que han contestado negando esa necesidad figuran Ferrar, Reclus, Tommaso Toledo, Girolamo Gravante y otros».

En Roma, Ancona, Messina, Turin, Grosseto, Florencia y otras localidades se han publicado en estos últimos tiempos varios folletos de propaganda muy eficaces, pero la mayor parte de los folletos que circulan en Italia, se publican en el extranjero.

Igualmente los periódicos anarquistas en idioma italiano que se publican en el extranjero aportan una contribución notable á nuestra propaganda.

*Il Risveglio*, de Ginebra, *La Questione Sociale*, de Paterson; *L'Avenire*, de Buenos Aires; *Germinal*, de San Paulo; *La Protesta Umana*, de Chicago; *La Nuova Civiltà*, de Buenos Aires; *Lo Scapero Generale*, de Londres y *La Tribuna Libera*, de Alejandría (Egipto).

Es bien sabido que en Italia el movimiento anarquista se halla dividido en dos corrientes: una que se llama organizadora y otra individualista. Ambas corrientes son anarquistas comunistas, revolucionarias y antiparlamentarias y solamente se hallan en desacuerdo en la diferencia de apreciación sobre la organización de los anarquistas y de los obreros para la lucha en el seno de la sociedad actual.

Por la organización federativa están los periódicos *L'Agitazione*, *L'Avenire Sociale*, *La Questione Sociale*, *L'Avenire* de Buenos Aires é *Il Risveglio* de Ginebra. Contra la organización se declaran: *Il Grido della Folla*, *La Protesta Umana* de Chicago, y *La Nuova Civiltà* de Buenos Aires. Los otros periódicos ó son indiferentes en esta cuestión ó se mantienen neutrales.

Se anuncia la aparición de *Il Contattimo* bajo los auspicios de la Federación Socialista Anarquista de Carrara, centro importante de mineros.

Esta es la situación en que se halla el movimiento anarquista italiano.

### RUSIA

Ya nos tiene habituados la tiranía rusa á sus actos de barbarismo que estreman al mundo civilizado, llevados á cabo contra los obreros revolucionarios, pero sobresalen por su salvajismo las hazañas realizadas por el gobernador Von Wahl, de Wilna, con los obreros arrestados por las manifestaciones del 1.º de Mayo.

La manifestación obrera organizada ese día para celebrar la fecha de reivindicación internacional, á discreta por la policía y los cosacos á sablazos. El portador de la bandera fué golpeado tan bruscamente, que sus vestidos quedaron hechos girones y su cuerpo quedó tendido en la calle hecho una sangría.

Pero esto era nada más que el preludio de lo que ocurriría después. En un documento que un comité revolucionario ruso ha hecho circular por Europa, se describen estas intamias.

«Ya antes de la manifestación el gobernador hizo preparar vergas de acero flexible templadas al aire. El 2 de Mayo tuvo lugar la ejecución de los obreros arrestados. Esta se llevó á cabo en un patio de la prefectura de policía y en el que se hallaban presentes, cuando entró el primer arrestado, una comisión de verdugos; el gobernador, el preteito, los médicos, los comisarios y los agentes de policía. Uno por uno eran llamados los presos. Con entera tristora el gobernador felicita á cada prisionero por la fiesta del día anterior, y agregaba: os guardo aquí una sorpresa en r compensa, mientras les enseñaba las vergas de acero.

Después principiaba el interrogatorio del prisionero en esta forma: —¿Qué edad tienes.16? —Cuarenta años. —¿Pues que se le den cuarenta vergas. —¿Y? —Cincuenta años. —Cincuenta azotes para esto. —Uno de los prisioneros, al ver este procedimiento dijo: «yo tengo un millón de años. El gobernador ordenó que se le diera, 100 go-

es. El infeliz se desmayó, pero sus verdugos se mojaron con agua la cabeza y siguieron la ejecución con un ensañamiento reñado. Para impedir los gritos de los martirizados, se les ponía mordaza. Los médicos, según el estado de la víctima, declaraban si a ejecución de la cesar.

El gobernador, por sí mismo cuidaba de que sus órdenes se ejecutaran con exactitud. Si los verdugos erraban un golpe, ese era declarado nulo. Para hacer más odiosa y feroz la pena, se les colocaba a las víctimas un cartel con el lema «Viva el 1.º de Mayo».

El manifiesto lanzado por el comité citado para dar cuenta de estos hechos termina amenazando de muerte a los funcionarios que tomaron parte en esos hechos.

Y efectivamente, el 18 de Mayo, a la salida de un teatro le fueron disparados al gobernador Wahl tres tiros de revólver que solo lograron herirle.

Dos atentados más se han dirigido contra ese canalla sin lograr matarlo.

### Avisos y comunicaciones

Suscripción voluntaria a beneficio del colegio libertario Luz del Porvenir, de Rosario:

L. G. 40. Vicente 20, J. González 1.20, Un carabista anarquista 1.00, Un voluntario 70, Compañero almacenero 1.00, C. T. 50, Uno que trabaja por la propaganda 1.50, Otro 50, Pino 30, Uno de los explotados 10, José Ortiz 2.00, Amante a la igualdad 50, Para la propaganda 50, A. Latorre 1.00, M. Ocaña 50, J. Aranda 30, Un buen compañero 20, La canción, la guerra 10, Mantequero 10, Un resucitado 30, J. Valare 10, Sobrino de un cura 20, Un carpintero del ideal 2.00, G. Sánchez 35, E. Martínez 20, Ni Dios ni patria 30, Un libertario 70, Maximiliano 40, Neño 30, P. Palote 50, Un compañero de la idea 50, La palabra de patria es un crimen 2.00, J. Balalini 10, J. Ramos 40, Un amigo de Navarro 65, Una beata 1.00, Carbonero 10, Bottirole 20, Un acelero anarquista 40, Francisco Neto 40, Abajo la Guardia Civil 10, María Bianchi 40, Un carpintero del ideal 30, Un comerciante 50, N. N. 45, Viva la libertad 30, Abajo la burguesía 1.00, Libre pensador 1.00, Abajo la máscara de la hipocresía 35, Rumbo al Plata 50, Un compañero 50, Una revista 20, Una familia oprimida 50, Un almanaque de la L. B. 60, Uno que ama al prójimo 20, Un ideal 20, Antonio Bottiroli 40, El que no vea su cantidad anotada que reclame al que se la entregó 20. Total 31.50.

Balancé de la velada de solidaridad a favor de los huelguistas y compañeros presos en Buenos Aires, celebrada en San Nicolás el sábado 11 del corriente:

ENTRADAS \$ 210.60  
Por 702 entradas a 20 centavos

SALIDAS

Alquiler del teatro	30.00
Pasajes para los compañeros del Rosario	18.00
Por repartir carteles a R. Quiñeros	2.00
Tranvía a estación Campana	3.70
Chingadores y pasaje a Anibal Poeta	4.90
Bombas una docena	4.00
Fonda para los compañeros del Rosario	16.60
Programas, carteles y otros impresos	26.00
D. Palacios, pasajes y hotel	18.90
Diversos gastos telegramas, etc.	4.25
Hotel y pasaje al compañero Varela	4.40
Un pasaje a un compañero del Rosario	1.70
Pagado a un portero del teatro	1.00
Item al maquinista del idem	1.00
Banda de música	18.00
Gastos de manutención de tres compañeros	5.60

RESUMEN

Total	\$ 159.45
Entradas	210.60
Salidas	159.45
Sobrante	51.15

De lo sobrante se mandaron a la Federación Obrera Argentina 50 pesos.

En la rifa de un cuadro de Bakounine iniciada a favor de «La Protesta Humana» y que no dió resultado, ha salido favorecido el número 100. El compañero que posea ese boleto puede pasar a recoger el cuadro en la secretaría de la Sociedad de Cigarreros, Victoria 2475.

Si ha publicado el drama en 3 actos de M. F. González. Precio del ejemplar 20 centavos. Los pedidos al Círculo de enseñanza libre de la Bca.

A los compañeros que nos preguntan por nuestra compañero Guaglianone, debemos comunicarle que éste se halla desde tres

semanas en Montevideo e ignoramos si volverá pronto.

A propósito de la deuda que contrajeron con nosotros algunos compañeros de Mar del Plata por el viaje del compañero Guaglianone el 1.º de Mayo y que no nos fué restituida hemos recibido dos cartas de aquella población. En una se nos escriben algunos pormenores poco dignos de hombres conscientes. caso de ser ciertos, con respecto a los que organizaron la conmemoración de aquella fecha, y se nos comunica que la Casa del Pueblo no tuvo arte ni parte en nada.

En la otra, uno de los dos iniciadores de la conmemoración del 1.º de Mayo trata de destruir los cargos que se le hacen y declara que a él no se le puede imputar nada.

Nosotros que no somos jueces y que opinamos que no es el periódico el mejor medio para esclarecer asuntos de esta índole, nos abstemos de publicar ambas cartas, como cual evitaremos un rato fastidioso a los lectores y librar el periódico de una campaña de dimes y diretes.

Se desea saber el paradero del obrero Andrés Chaedón, natural de Guzmán (España) que ha salido de la línea de La Concepción (Badajoz) con rumbo a las Repúblicas del Plata. La persona que tenga noticia de su paradero se le ruega lo comunique personalmente, o por carta a F. de Diego, Moreno 651, 3.º piso Buenos Aires, ó a Enrique García, Mendoza 3250, Rosario de S. F.

El Centro de Estudios Sociales de Tolosa ha cambiado su local y la calle 116 entre 28 y 29. Todas las noches de 7 a 10 p. m. estará abierto.

### CONFERENCIAS

Grupo Antorcha.—Hoy sábado a las 8 de la noche disertará el compañero Oreste Ristori.

Mañana, domingo, a la misma hora hablará el compañero Orsini.

Local 24 de Noviembre 152.

Defensores de Nuevas Ideas.—Mañana, domingo, a las 8 de la noche dará una conferencia el compañero S. Zeo sobre: «Millitarismo y su misión histórica».

Local Tucumán 2921.

La Plata.—Círculo de Estudios Sociales.—Mañana, domingo, 14 del corr. a las 2 de la tarde dará una conferencia al compañero Ros sobre el tema: «Anarquía y Comunismo.» La compañera Lidia Yrigoití disertará también sobre el tema: «La emancipación de la mujer.»

### REUNIONES

Un grupo de obreros aparceros, invita a todos los obreros del gremio a una reunión que se efectuará el 14 del corriente, a las 7 y media de la noche, en la calle Victoria 2475 para organizar una sociedad de resistencia.

Mecánicos y aneros.—(Sección Centro).—Hoy, sábado a las 8 de la noche se reúne en asamblea esta sociedad en la Federación Obrera, Victoria 2475 para tratar asuntos interesantes.

Comité popular XX de Septiembre.—Para llevar a cabo la manifestación demográfica a beneficio de las escuelas libres y el hospicio de niños desvalidos (institución laica), se invita a todas las sociedades obreras y agrupaciones liberales, socialistas y anarquistas a la asamblea general de delegados que tendrá lugar el domingo 14 del corr. a las 2.30 p. m. en el local del grupo Giordano Bruno, calle Zárate, 24. Invitación única.

Nota.—Los gastos corren por cuenta del club iniciador.

Zapateros.—Mañana, domingo, se reúne este gremio en la Federación Obrera, a las 2 p. m. en asamblea de propaganda y para discutir sus asuntos.

Se ruega la asistencia, a todos los obreros del gremio.

Asambleas en la Federación Obrera.—Día 14 a las 8 a. m. Sombreros en fieltro.

Fundidores y modelistas, alpargateros y Comité Federal el día 13 a las 8 p. m.

### Fiestas libertarias

El domingo 14 de Septiembre a las 2 de tarde, en el salón-teatro Unión Ciclista calle Suspacha 44, se efectuará una función a beneficio de la Escuela Libertaria. Se espera que los compañeros apoyarán a esta institución a fin de que pueda cubrir el déficit.

El programa a desarrollar será el que sigue:

- 1. Himno Libertario por la orquesta.
- 2. Boceto social titulado

#### PUERTA DE SANGRE

- 3. Himno de los trabajadores por la orquesta.
- 4. Extremo del drama en dos actos del compañero Juan C. Casabari, titulado

#### SOLIDARIDAD

- 5. Himno de Cafratal por la orquesta.
- 6. Conferencia por el compañero Ros
- 7. Comedia en un acto titulada

#### LIDIA

Precio de entrada.—Para hombres 0.50. Señoras y señoritas 0.20.

La Federación de Obreros fanfildores, celebrará el 29 del corr. a las 8 de la noche una velada recreativa y artística para conmemorar el 1.º aniversario de su fundación, bajo el siguiente programa:

- 1. Himno «Hijo del Pueblo», por la orquesta.
- 2. Discurso sobre la marcha social de la Federación
- 3. «Himno de los Trabajadores por la orquesta».
- 4. El drama en tres actos y un cuadro, del celebrado escritor J. Dicenta

#### JUAN JOSÉ

- 5. Concierto a piano y mandolín
- 6. Conferencia por el compañero J. Ros.
- 7. El drama en 1 acto de P. Marquina.

#### EL ARREDIANO DE SAN GIL

- 8. Gran baile familiar.

Precios de entrada un peso.

El grupo de defensores de Nuevas Ideas celebrará el 21 del corriente a las 2 y media de la tarde, en el Teatro Doria, Rivedavia 2329, una función dramática a beneficio de la prensa libertaria y del grupo iniciador. Regirá el siguiente programa:

- 1. Himno libertario, por la orquesta.
- 2. Conferencia por el compañero Ristori Oreste, tema «El fin del mundo».
- 3. Se representará la comedia en un acto y en verso del compañero A. M. Anguera, titulada

#### ENTRE REMEDIOS

- 4. Declamación de una poesía, por el niño F. Lobos.
- 5. Extremo del drama en tres actos, en prosa y verso, del compañero A. M. Anguera, titulado

#### LUCHAR Y VIVIR

Precios de las localidades: Palcos avant-scene con 4 entradas \$5.00; palcos bajos con 4 entradas, 3.00; palcos balcón con 4 entradas 2.50; asientos de platea con entrada, 50; asientos de luneta con entrada, 50; Paraiso, 30.

NOTA.—Las entradas, hasta el día de la función, pueden obtenerse en el local del grupo, Tucumán 2921 y en la Librería Sociológica, Corrientes 2041.

### Obras de Sociología

Que se hallan en venta en la Librería Sociológica, Corrientes 2041.

El Proletariado Militante, por Anselmo Lur n.º 20. Un tomo en 8.º de 448 páginas pesos 1.50.

Conferencias Populares sobre Sociología por A. Paraiso. Precio: 60 cts.

El Dolor Universal, por Sebastian Faure Dos tomos resos 1.30.

Palabras de un rebelde por Pedro Kropotkin 65 centavos.

Las ruinas de Palmira. Meditación sobre las revoluciones, por C. F. Vo ncy precio 60 centavos.

Memorandum a los anarquistas de España y Cuba, por P. Esteve 50 centav.

El Sombroso y los Anarquistas. Refutación de Ricardo Mella—50 centavos.

### FOLLETOS

que se hallan en venta en esta Administración.

- Elementos de Anarquía, por G. L. y otros..... \$ 0.20
- La Anarquía, por E. Malatesta..... \$ 0.15
- Declaraciones de Etlevant..... \$ 0.10
- La religión y la cuestión social, por J. Monseñ..... \$ 0.10
- La Anarquía en la Evolución Socialista, por P. Kropotkin..... \$ 0.10
- Tercer Certamen Socialista-Liberal, celebrado en La Plata..... \$ 1.00
- La Anarquía es inevitable, por Pedro Kropotkin..... \$ 0.10

### SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

a favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital.—Lista n. 191.—Basco 20, Modonesi 1.00, Juan Tadley 1.00, Reñetti 20, González 20, Bolente 2.00. Total 4.60.

Suscripciones fijas.—Manuel Peser 1.00, C. Hanes 1.00, De Santis 1.00, J. Fernández 1.00. Total 4.00.

Venta kioscos 6.00. Cigarrería Tres Coronas 4.35. Cigarrería Sin Bombo 4.00. De Rosario.—Grupo La Venganza será terrible 6.00.

De Campana.—J. Sartori 20, F. Odoniño 50, José Fernández 40, Cresto Erenio 50, Guillermo Terrent 50, Pedro Gorostiga 50, Rosa Generoso 60, José Strocha 20, Salvador Liverio 40, César Damet 50, J. B. Sabino 40. Total 4.75.

De Belgrano.—Zapatero 20, Mateló 30, Viva la anarquía 05, Bresci Gigi 20, Encontrado 10, Abajo i preti 20, Busiges 40, Postre estili 20, Pedro Pamba 40, Carpintero explotado 30, Incomprensible 15, Gupi 20, Mura la burguesía 10, Pasabastán 30, Inglesito 20, E. Picolino 30, Bravo 20, Barrera 05, Viva la anarquía 20, Mora 20, Abaso Tartari 20, Juan Brachia 15. Total 4.60. Repartidos 2.30 para L'Avvenire.

Lista a cargo de J. Gil.—José Jacacurri 20, A. Dorila 20, J. Rodríguez 50, Calignon 10, Calignon 20, Francisco Vázquez 10, El del gallo 10, Más 20, Un pintor 10, José M. Otegui 20, Ferata 10, Varela 20, La anarquía triunfa 10, cuando no haya imbéciles 10, J. Rodríguez 10. Total 2.60.

De Rosario.—Grupo libertario de cigarreros.—Gallardo anarquista 40, Un cartero anarquista 1.00, Antonio Martín 50, Blas Castaño 20, Antonio Alvarez 30, Mena 50, Galliano 30, A. Martí 20, A. H. M. 20, Incomprensible 20, J. Leiva 10, A. A. 30, Yo 20. Total 4.40. Descontados 40 de correo, restan 4.00.

De La Ensenada.—Grupo abolición de la Esclavitud.—No puedo más 20, G. Ravachol 1.50, Juan 10, Desesperado 10, La Naturaleza 50, F. Santoro 20, P. Marconi 30, Primo Anarquista 20, El segundo 10, Grilli Luigi 20, Verdon 40, Aitiro 40, A. Marchabot 20, A. L. 20, F. Santori 20, J. 20, A. L. 50, Follos 50, Parada 20, El negro 20, Novus 20, Un explotador 1.00, A. Gil 20, J. Castelsoni 20, Un manya pan ageno 10, J. G. 10, Gone Ladon 10, M. A. 10, Un carbonero 30, Mascera 20, Un desesperado 20, Botero 10, J. B. 10, D. B. 10, Z. 10, P. 10, Bombardela 10, Boni 10, J. 10, Carbonari 10, Domingo 10, Grilli 20, Atilio 20, Pampilio 15, R. 10, Un forruco 50, Sin patria 20. Total recibido 18.70. Distribuidos: Protesta 3.75, Rebelde 3.75, Avvenire 3.75, Nuova Civiltà 3.75, Obrero 3.70.

De Banfield.—E. Rivas 40, Hermanos del cora de Banfield 20, Sobrino de idem 20, Navarro es un saltador 10, Un ideal 30, Pan 50, Un loco por fastidio 25, Barba Rosa 15, Antonio Sanditale 30, Sin pan 20, Más víctimas 30. Total 2.70.

Por conducto de la Librería Sociológica. Uno 10. Un vendedor 25, Uno 10, Otro 10, E. Medina 50, Juan Canepa 5.00, repartidos 2.00 Protesta, 2.00 Avvenire y 1.00 propaganda en Italia.

De Valentín Alsina.—Centro de Estudios Sociales 5.00. Total 8.05.

De Luján.—J. C. 10, Un muerto de hambre 25, Caporaletti 25, C. Molita 50, Un carbonero 10, Un ex-carabinero 10, Un amigo 10, S. A. 10, M. F. 50, Pao'lo Lagria 50, R. P. 10, D. B. 1.00. Total 3.40.

Capital.—Valpreda 10, Angiolillo 10, David Ferrari 10, Doro 10, Ferrari 10, A. G. G. 10, Mancini 10, Verm 10, Menotti passo 10, José Inostante 10. Total 1.00.

De Resistencia.—Viva la Federación Obrera 1.00, Viva la solidaridad 50, F. Teza 50, I. Invernizzi 50, F. Acosta 50, Martina hermanos 50, Viva la libre iniciativa 30. Total 4.00. Gasto de correo 20, quedan 3.80.

RESUMEN

Total recibido para el presente número	\$ 65.35
--	----------

GASTOS

Imp. de 2600 ejemplares del número 191	49.00
Correo	15.00
Redacción y Administración	15.00
Total	79.00

Deficit del presente número 13.67

Deficit del número anterior 49.63

Deficit actual 63.30

Obreros: Boycotad los productos de la Industria Popular y «La Provedora»